



ELECCIONES GENERALES

# Temor empresarial a un alza de

**LA RESPUESTA DE LAS COMPAÑÍAS A LAS ELECCIONES DEL 28 DE ABRIL/** Los empresarios temen que el nuevo Gobierno de Pedro Sánchez política fiscal clara, que facilite la competitividad de las empresas, con mayor inversión y creación de empleo. El sector privado

Expansión. Madrid

Los empresarios pidieron ayer a los partidos políticos que faciliten la formación de un Gobierno “moderado y estable, que proporcione seguridad jurídica al sector privado”. Un Ejecutivo que termine con la parálisis reformista en la que está instalada España desde 2015. Desde que la fragmentación parlamentaria impide que haya un Gobierno que pueda tomar decisiones de calado en la economía.

Los empresarios demandan, entre otras cosas, reformas en la política fiscal, para bajar los impuestos y facilitar la inversión; en el mercado de trabajo, para crear empleo y reducir el paro, y en la educación, para mejorar el capital humano y la competitividad. Este es el resumen de las opiniones que recibió EXPANSIÓN en la ronda de consultas que hizo sobre una veintena de importantes empresarios.

En declaraciones a este diario, el presidente de la CEOE, Antonio Garamendi, dijo que “los empresarios necesitamos estabilidad política, moderación, seguridad jurídica y control presupuestario ante las reformas que hay que afrontar como país para evitar que se intensifique la desaceleración económica y para seguir generando empleo y riqueza”. En ese sentido, Garamendi expresa con claridad las preferencias de los empresarios por un Gobierno de “centroizquierda”, formado, o apoyado, “por PSOE y Ciudadanos”. O, incluso, “un Ejecutivo monocolor. El PSOE ya ha gobernado con 84 diputados, ¿por qué no puede hacerlo con 123 diputados?”, se pregunta el empresario vasco.

## Lealtad con el Gobierno

Todos los empresarios muestran sus disposición a trabajar “con lealtad con el nuevo Gobierno”, pero le piden que actúe con decisión ante la parálisis reformista en la que está instalada España. Todo ello por la inestabilidad política que se deriva de la reseñable fragmentación parlamentaria.

El presidente del Círculo de Empresarios, John de Zulueta, subrayó que “es urgente recuperar la visión estraté-



**ANTONIO GARAMENDI**  
Presidente de la CEOE

### “Los empresarios piden un Gobierno moderado”

La palabra es moderación. Los datos de las elecciones dan un Gobierno de centroizquierda (PSOE-Ciudadanos). O si no, un Ejecutivo monocolor (del PSOE). Sin radicales. España necesita reformas para ganar productividad y competitividad y reducir la deuda.



**RAMÓN ARAGONÉS**  
Consejero delegado de NH

### “Consenso para favorecer la estabilidad”

Sería deseable que el Gobierno alcance pactos que permitan el mayor consenso posible en las decisiones relevantes para el país, que favorezcan la estabilidad institucional, social y política, y que impulsen una visión a largo plazo.

gica de la política económica y dar mayor estabilidad política para impulsar las reformas que permitan un crecimiento sostenible e integrador y adaptar nuestro país a las transformaciones globales



**JOSÉ BOGAS**  
Consejero delegado de Endesa

### “Es imprescindible un clima de estabilidad”

Trabajaremos de manera leal con el Gobierno que surja tras las elecciones. Es imprescindible crear un clima de estabilidad que permita las inversiones para el crecimiento económico. En el sector eléctrico, esperamos los pasos necesarios en transición energética.



**MARIO ARMERO**  
Vicepresidente ejecutivo de Anfac

### “La industria necesita estabilidad”

Damos la bienvenida a un periodo en el que entendemos que habrá más estabilidad política. La industria necesita estabilidad, un Gobierno sólido para que pueda haber planificación y políticas industriales a medio y largo plazo.

ante la desaceleración”. Para Zulueta, los cambios más importantes que hay que acometer son las reformas de la educación, de la política fiscal y del mercado de trabajo. “La ortodoxia fiscal y una regula-



**ONUR GENÇ**  
Consejero delegado de BBVA

### “Se necesita consenso para hacer reformas”

Se necesita consenso para hacer las reformas que necesita el país y para que haya un crecimiento sostenido. Los impuestos nunca deben penalizar la creación de empleo y de empresas. Se requiere un sistema fiscal eficiente.



**JULIÁN NÚÑEZ**  
Presidente de Seopan

### “Hay que evitar que afecte a la inversión pública”

Los resultados confirman la necesidad del Partido Socialista de alcanzar acuerdos para formar un Gobierno estable. Confiamos en que este acuerdo se pueda alcanzar lo antes posible para evitar que afecte negativamente a la inversión pública.

ción laboral audaz han de impulsar la economía desde el inicio de la legislatura”, apunta José Luis Perelli, presidente de EY España.

También coinciden en reclamar cambios en estos te-



**GABRIEL ESCARRER**  
CEO de Meliá y presidente de Exceltur

### “No caer en experimentos económicos radicales”

Es muy importante que todas las fuerzas políticas estén a la altura que demanda esta situación, y que se pueda formar un Gobierno estable para los próximos cuatro años, sin caer en extremismos ni experimentos económicos radicales.



**ALEJANDRO MARTÍNEZ BORRELL**  
Presidente de Grant Thornton

### “Un marco de seguridad jurídica adecuado”

El Ejecutivo deberá ofrecer un marco de seguridad jurídica adecuado. En el plano fiscal será importante que las medidas anunciadas no frenen la expansión de las compañías y que no se eliminen los elementos de la última reforma laboral que sí han funcionado.

renos específicos Jaime Malet, presidente de la Cámara de Estados Unidos en España; Valentín Pich, presidente del Consejo General de Economistas, y José Ignacio Alemany, dirigente de la Asociación

de Asesores Fiscales (Aedaf). Malet pide al futuro Gobierno acuerdos con la patronal y los sindicatos para cambiar el mercado laboral, pero no para dar marcha atrás en las reformas que puso en marcha el



# impuestos y a cambios laborales

retome sus proyectos de subir los impuestos y cambiar la reforma laboral del Partido Popular. Por el contrario, demandan una reclama un Gobierno estable y moderado, que transmita seguridad jurídica a los agentes del mercado.



**FERNANDO RUIZ**  
Presidente de Deloitte España

**“Es necesario facilitar las inversiones”**

Necesitamos un Gobierno capaz de consolidar el crecimiento de la economía y de elaborar una hoja de ruta clara para impulsar la actividad económica, facilitar las inversiones y atraer y retener al mejor talento para ser competitivos en el exterior.



**HILARIO ALBARRACÍN**  
Presidente de KPMG España

**“Diálogo para construir un entorno de estabilidad”**

Los partidos políticos deben ahora dialogar para construir un entorno de estabilidad que permita aprobar las reformas estructurales que precisa nuestra economía y que generen un entorno adecuado para la inversión y el crecimiento del país.



**JOSÉ LUIS PERELLI**  
Presidente de EY España

**“Transmitir confianza desde el comienzo”**

La fragmentación política no debe paralizar la acción de Gobierno ni hacer dudar a los inversores sobre la seguridad jurídica. La ortodoxia fiscal y una regulación laboral audaz han de impulsar la economía desde el inicio de legislatura.



**JOHN DE ZULUETA**  
Círculo de Empresarios

**“Un Ejecutivo sin postulados extremistas”**

España necesita un Gobierno sólido y estable, sin postulados extremistas, con vocación y capacidad de culminar la legislación y terminar con la incertidumbre política. Son necesarias reformas fiscales y laborales que se adapten al nuevo marco empresarial.



**JOSÉ LUIS BONET**  
Presidente de la Cámara de España

**“Deberá estimular la actividad empresarial”**

Confiamos en que el nuevo gobierno tenga la estabilidad y los apoyos para aprobar reformas económicas que contribuyan a reforzar la economía. El Gobierno deberá priorizar medidas que estimulen la actividad empresarial.



**LORENZO AMOR**  
Presidente de ATA

**“Formar lo antes posible un Gobierno que dé seguridad”**

Pedimos que se conforme lo antes posible un Gobierno que dé estabilidad, moderación y seguridad jurídica ante los grandes retos y reformas que hay que afrontar para amortiguar la desaceleración económica y general empleo y riqueza.



**ANTONIO BONET**  
Presidente del Club de Exportadores

**“El nuevo Gobierno debe reactivar las exportaciones”**

El nuevo ejecutivo tiene la tarea de reactivar el sector exportador, que en 2019 da señales de estancamiento. Eso implica mantener la competitividad de nuestras empresas y no aumentar sus costes sociales e impositivos.



**JAIME MALET**  
Cámara de EEUU en España

**“No nos gustan las alzas fiscales ni la ‘tasa Google’”**

Hay que llegar a acuerdos e la necesidad de adaptar el mercado laboral a nuevas realidades, el ajuste de la deuda y aumentar la competitividad de las empresas. No nos gustan las alzas de Sociedades que vienen ni la ‘tasa Google’.



**VALENTÍN PICH**  
Consejo General de Economistas

**“Que se gestione la desaceleración”**

Hay cierta desaceleración y muchos problemas y hace falta un gobierno con capacidad de gestionar cuanto más rápidamente, mejor. Se debe explicar el modelo de fiscalidad medioambiental y el de financiación autonómica.



**JOSÉ IGNACIO ALEMANY**  
Aedaf

**“Un sistema tributario coherente”**

Queremos un Gobierno estable capaz de dotarnos de un sistema tributario coherente y con seguridad jurídica. Entendemos que habrá pocos cambios, se reiniciará la tramitación de nuevos impuestos con posible efecto retroactivo.

Partido Popular.

Abundan también estos empresarios en su temor a que el Gobierno de Pedro Sánchez rescite su batería de subida de impuestos a las empresas. Como instaurar un

tipo mínimo del 15% en el Impuesto de Sociedades o la llamada *tasa Google*.

El consejero delegado del BBVA, Onur Genç resume perfectamente los resultados que esperan los empresarios

en estas políticas: “El paro tiene que bajar, la formación [de los trabajadores] tiene que mejorar y la política fiscal debe ser eficiente y sostenible”.

Todos los empresarios piden al Gobierno que retome

la ortodoxia de la política económica y que fije una hoja de ruta clara para España en la próxima legislatura. Otros empresarios recuerdan al presidente Sánchez que algunos motores muy potentes de

la economía no reciben el apoyo que necesitan para lanzar la actividad. José Mario Armero, vicepresidente ejecutivo de Anfac, pide “planificación y políticas industriales a medio y largo plazo”.

Esta información ha sido elaborada por: Miguel Valverde, Rebeca Arroyo, Inma Benedito, Iñaki de las Heras y Mercedes Serraller.



# Los impuestos que vienen...

**PREVISTOS ESTE AÑO/** Las subidas del IRPF, Sociedades, el diésel y las 'tasas Google y Tobin' supondrán más de 5.600 millones.

**Mercedes Serraller.** Madrid

El PSOE ha insistido en que su programa económico y fiscal es el que plasmó en los Presupuestos, que entraron en el Congreso para su tramitación pero que retiró por falta de apoyos, así como los dos proyectos de ley que creaban las *tasas Google y Tobin*. Estas medidas las pactó en otoño con un Podemos más fuerte que ahora, así que no es previsible que los socialistas incrementen sus subidas. Estas alzas del IRPF, de Sociedades y del diésel, junto con la creación de las *tasas Google y Tobin*, suponen más de 5.600 millones desde este año. Eso sí, Podemos ha subido su apuesta de alza fiscal en su programa y tratará de que Sánchez asuma estos nuevos incrementos, como la creación de un impuesto a patrimonios de más de un millón para recaudar 12.000 millones.



María Jesús Montero, ministra de Hacienda en funciones.

• **IRPF.** Los Presupuestos contenían una subida del IRPF de dos puntos para ingresos a partir de 130.000 euros y de cuatro puntos para más de 300.000.

• **Rentas del capital.** En las Cuentas, se incrementaba el tipo máximo del ahorro a cuatro puntos, al 27%, para rentas superiores a 140.000 euros. Las medidas del IRPF prevenían recaudar 328 millones.

• **Impuesto sobre Sociedades.** Se impone un tipo mínimo del 15% en el Impuesto sobre Sociedades, del 18% para la banca y petroleras, y un gravamen del 5% a los dividendos del extranjero para recaudar 1.776 millones. Además, Hacienda sube los pagos fraccionados del Impuesto sobre Sociedades es un punto, al 24%, para las empresas que facturan más de 10 millones de euros, y seis puntos, también al 24%, para el resto.

• **'Tasa Google'.** El proyecto que tramitaba el Congreso y que recuperaría gravaba un 3% los ingresos generados por la publicidad dirigida en

**Podemos negoció las alzas e intentará que haya más aumentos, pero ahora tiene menos fuerza**

línea, la intermediación en línea y la venta de datos. Afecta a empresas con ingresos anuales mundiales de al menos 750 millones de euros y que tengan ingresos en España superiores a los 3 millones. Se liquidará trimestralmente y el devengo se producirá por cada prestación de servicios sujeta al impuesto. El Gobierno espera recaudar 1.200 millones al año. Se prevén sanciones de hasta el 0,5% del importe neto de la cifra de negocios para las empresas que traten de ocultar la ubicación del usuario de esos servicios mediante el falseamiento u ocultación de la dirección IP u otras pruebas.

• **'Tasa Tobin'.** También se estaba tramitando en el Congreso un impuesto a las transacciones financieras que gravará con un 0,2% las operaciones de compraventa de ac-

ciones de empresas españolas con una capitalización bursátil superior a 1.000 millones de euros. No estarán sujetas al impuesto las salidas a bolsa, las reestructuraciones, las operaciones entre sociedades del mismo grupo ni las cesiones de carácter temporal. El Gobierno espera recaudar 850 millones de euros al año.

• **Fiscalidad verde.** En el programa del PSOE se plantea el impulso de la fiscalidad ambiental, aunque no se menciona la subida del diésel para equiparlo a la gasolina de los Presupuestos. El partido asegura que no ha abandonado el proyecto de equiparar el diésel a la gasolina, que se incluyó en los Presupuestos para recaudar 670 millones de euros este año. Se elevaría el tributo del diésel en 38 euros cada mil litros de carburante, pasando de los 307 euros actuales hasta 345 euros. Aún quedaría margen para seguir aplicando subidas hasta igualarlo a la gasolina.

• **Impuesto de Patrimonio.** El Gobierno también contemplaba en sus Cuentas la subida del 1% del Impuesto de Patrimonio para las fortunas de más de 10 millones de euros con la previsión de ingresar 339 millones.

• **Sicav.** El Gobierno devuelve a los órganos de inspección de la Agencia Tributaria el control sobre las Sicav que le arrebató Zapatero para otorgárselo a la CNMV.

• **Socimis.** Castigo fiscal a los beneficios no distribuidos de las Socimis, a los que se aplicará un gravamen del 15%.

• **Límite al efectivo, lista de morosos y 'unit linked'.** El anteproyecto de ley de lucha contra el fraude que tramitaba el Gobierno daba un golpe fiscal a los seguros de vida *unit linked*, a los que hacía tributar en Patrimonio, rebajaba el límite del efectivo a 1.000 euros y reducía la deuda para entrar en la lista de morosos a 600.000 euros.



Magdalena Valerio, ministra de Trabajo, Migraciones y Seguridad Social en funciones.

## ...Y los cambios en el mercado laboral

**M.Valverde.** Madrid

El resultado de las elecciones del pasado domingo invita a pensar que el PSOE retomará todas aquellas propuestas para reforma el mercado laboral, que tuvo que aparcar al final de la pasada legislatura por falta de apoyo político. Por ejemplo, una reforma inmediata de la negociación colectiva y de la contratación, mientras el Gobierno redacta un nuevo Estatuto de los Trabajadores. Incluso, el previsible acuerdo de gobernabilidad con Podemos podría plantear varias de las ideas que la formación morada anunció en la campaña electoral. Por ejemplo, la ampliación del Salario Mínimo Interprofesional (SMI) a los 1.200 euros mensuales.

En todo caso, las propuestas más importantes planteadas por el PSOE y Podemos son las siguientes:

• **Un nuevo Estatuto de los Trabajadores.** En su nuevo mandato, el Gobierno quiere sustituir el actual marco laboral que, con reformas parciales, tiene cuarenta años. De esta forma, el Ejecutivo cambiará la profunda modificación que hizo el Partido Popular en 2012. El Gobierno quiere restaurar el poder del convenio sectorial sobre el de la empresa en los salarios, y de los sindicatos en la

**El PSOE quiere un nuevo Estatuto de los Trabajadores que elimine la reforma laboral de 2012**

negociación de los convenios. El Ejecutivo quiere reducir la contratación a tres modelos básicos: indefinido, temporal y para la formación. Pero, además, el Gobierno quiere regular los derechos laborales en la economía de las plataformas digitales y abordar el avance tecnológico en los procesos de producción.

• **Subcontratación.** Ésta es otra reforma que quedó pendiente en la última legislatura. Para el PSOE es tan urgente que podría adelantar la medida al nuevo Estatuto de los Trabajadores. Se trata de aumentar la protección de los empleados de las empresas más pequeñas en los procesos de subcontratación. Es una de las respuestas a la precariedad con la que trabajan las mujeres que limpian habitaciones en los hoteles u hospitales.

• **Un Salario Mínimo Interprofesional de 1.200 euros mensuales.** Éste es un objetivo de Podemos para la próxima legislatura. La formación

de Pablo Iglesias recuerda que, en sus últimas negociaciones, "sólo" pudo arrancar al Gobierno un SMI de 900 euros mensuales, que es el nivel actual de esta renta. El Ejecutivo sabe que la subida del SMI eleva los costes de muchas prestaciones y de trabajadores de las propias administraciones.

• **Una semana laboral de 34 horas.** Podemos sostiene que una de las razones de los 3,3 millones de parados que hay en España es que no hay trabajo para todos. Por esta razón, plantea una semana laboral de 34 horas que reparta el trabajo entre quienes lo tienen y los que lo piden. La propuesta de Podemos es una hora inferior a la semana de 35 horas que en Francia fue un fracaso. La razón es que no se puede implantar una medida unilateral sobre sectores y empresas que tienen distintas circunstancias.

• **Extender a 24 semanas los permisos de maternidad y de paternidad.** Con ello, Podemos quiere ampliar estas prestaciones desde las 16 semanas en las que quedarán ambos permisos en 2021. La discusión estará en su elevado coste. Ampliar el permiso de paternidad desde las cinco a las 16 semanas ya cuesta 2.600 millones de euros.